
Сегодня в нашей р уб р и ке мы предст авляем  И, В. К учеренко, д. г 
м. и., проф ессора каф едры  МП И Ф ГП .Идеальный

преподаватель
Политехнического
университета.
Каков он?
р^ред ставляем ы й  среднестатистический 
\  ртрет идеального преподавателя составлен 
сотрудниками социолого-психологической 
службы на основании обобщения мнения 
преподавателей 3-х факультетов - ФТФ, 
МСФ, ТЭФ, отвечавших на вопрос о том, ка
кими качествами должен обладать идеаль
ный преподаватель.

Итак, перед нами опрятно одетый, спокой
ный, эмоционально сдержанный, вежливый, 
располагающий к общению человек. На лек
циях у такого преподавателя не заскучаешь. 
Ещё бы! Он излагает учебный материал чёт- 

)  ко, доступно, увлечённо. Прекрасно владеет 
аудиторией, с подлинным артистизмом уме
ет увлечь предметом любого, даже случайно
го слушателя. Чувствуется, что этот человек 
знает предмет не по учебникам, а всесторон
не и глубоко изучил его на практике. Его 
компетентность, распространяющаяся и на 
смежные области знаний, позволяет понять 
неразрывную связь одного предмета с дру- 

^-чм. Образная правильная речь, тонкое чув- 
юмора, способность почувствовать 

эмоциональный настрой аудитории превра
щает его из обычного лектора в пламенного 
трибуна.

Такого преподавателя отличает собран
ность, деловитость, готовность терпеливо 
объяснять очевидное, ровное отношение ко 
всем студентам. Студенты - это партнёры по 
общению, с которым идеальный преподава
тель обращается как с равным себе, но при 
этом не допуская панибратства и фамильяр
ности. У него уважительный, индивидуаль
ный подход к студенту. Он не только про
фессионал, но и авторитетный воспитатель, 
рядом с ним студенту неловко проявлять 
своё бескультурье, отсутствие знаний, что 
побуждает к интеллектуальному, личностно
му росту. Студенты любят такого преподава
теля, потому что он любит их.

И, наконец, чтобы быть идеальным, препо
давателю необходимо здоровье, высокая ра
ботоспособность, умение правильно органи
зовать свой труд и отдых.

Есть ли место представленному идеальному 
преподавателю в учебно-образовательном 
процессе нашего университета и далёк ли 
идеал от реальности, судить вам, уважаемые 
читатели.

-Игорь Васильевич, ст у
денты говорят, что вы 
импонирует е им тем, 
что позволяет е себе  
« лирические» от ст упле
ния во время лекций.
Это ваш намеренный  
приём или просто экс
промт?

- Бывает и экспромтом, но 
иногда хочется просто разря
дить обстановку.

-  Скажите, а можно на
учиться быть препода
вателем по книгам?

-Навряд ли, здесь необходим 
не только интерес, но и, на
верное, призвание. Нельзя к 
преподаванию подходить 
формально, это достаточно 
тонкий процесс.

-  А вы когда почувст во
вали в себе призвание?

- Меня сразу после оконча
ния института оставляли на 
факультете, однако тогда, в 60-е годы, 
было очень модно сначала поработать 
на производстве. У меня интерес к на
учной работе был ещё со школьной 
скамьи, а уже потом, как дополнение, 
появился интерес к педагогической ра
боте. Однако я довольно-таки быстро 
втянулся в неё, стал набирать опыт в 
общении со студентами, в знании сво
его предмета.

-  А были ли какие-то т руднос
ти на первых порах?

- У меня не было никаких психоло
гических барьеров, несмотря на то, 
что я не могу похвалиться тем, что че
ловек коммуникабельный, но общий 
язык со студентами мне находить уда
валось и тогда, н сейчас.

-  А чем отличался тогдашний 
студент, 60-х, 70-х годов, от 
нынешних?

- Мне кажется, раньше уровень под
готовки предвузовской и, даже отчас
ти вузовской, был выше. Это связано 
с общеизвестными причинами, напри
мер, падением сейчас престижа про
фессии инженера, трудностями пере
ходной экономики и т.д.

-В ы  испытывали влияние учи
телей на манеру вашего ведения 
лекций?

- Безусловно. Среди моих авторите
тов - Л .Л .Х алфин, Б .Н .Ш ахов и дру
гие. С течением времени я стал заме
чать влияние этих людей на себя с 
большей силой. Прежде всего, это 
влияние сказывается на манере пове
дения в студенческой аудитории. Я, 
вслед за своими учителями, избегаю 
каких-либо нравоучительных пропове
дей, если это касается бескультурья 
наших студентов: пытаюсь отделаться 
шуткой, не задевая самолюбия. Если 
кто-то входит в головном уборе, я 
просто напоминаю, что вообще-то 
раньше в помещении не снимали голо
вные уборы только женщины.

Затем ещё один момент - лектор дол
жен знать материал так хорошо, что
бы позволить себе не читать лекцию 
по конспекту. Я в своё время отказал
ся даже от тезисных записей.

А есть ли по-вашему совсем  
безнадёж ные студенты?

- Я придерживаюсь мнения, что та
ких студентов не бывает. Главное, по
добрать к каждому свой ключик. За 
тридцать лет моей работы было таких 
три-четыре человека. Один из них 
сейчас готовит докторскую диссерта
цию.

Вопросы задавал Р. Владов
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С П гО .

достойных
В .Ф .К у и еп а л ен к о )

людей....

Прошедший в ТПУ праздник 100-летия 
со дня основания всколыхнул волну вос
поминаний о людях, внёсших ощутимый 
вклад в его развитие. В этом отношении 
заслуживает внимания и доцент, канди
дат технических наук, ныне пенсионер 
Куцепаленко Василий Фёдорович. В 
ТПУ он получил квалификацию инжене
ра горной электромеханики. Однако он 
был не только профессионалом, но и...

В.Ф. Куцепаленко пришёл в институт в 
1935 г., имея 5-летний трудовой стаж и 
партийно-политическое образование: 
окончил без отрыва от работы Белорус
скую республиканскую советско-партий
ную школу II ступени. Этим он отличал
ся от студентов вуза, своих сокурсников.

В институте ему довелось выполнять 
обязанности пропагандиста, руководите
ля агитколлектива по работе среди насе
ления города, организатора пионерского 
движения в Томском районе, лектора Ки
ровского райкома и Томского горкома 
РКП (б ), руководителя передвижной 
агитбригады в городе, редактора много
тиражной газеты «За кадры». Он был ак
тивным участником организации и рабо
ты в институте мототехкической секции 
и отделения аэроклуба, которые создавал 
совместно с лётчиком Петриком Михаи
лом. Сложная и ответственная общест
венная работа стоила ему потери учебно
го года, однако он упорно занимался как 
студент, учился хорошо, на своей профи
лирующей кафедре вёл научно-исследоза- 
тельскую работу, что позволило высту
пить с докладом на городской студенчес
кой научно-технической конференции.

В мае 1941 г. Василий Куцепаленко вме
сте со своей группой приступил к дип
ломному проектированию и в ноябре ему 
предстояло стать инженером. Но этот 
дипломник добровольно уходит на 
фронт. После короткого обучения в 
Москве в военно-политической академии 
его назначают в 10-й воздушно-десант
ный корпус комиссаром парашютной ро
ты. Началась боевая пора: он участвовал 
в воздушно-десантной операции в тылу 
немцев, в битвах под Сталинградом и на 
Юго-западном фронте. После двух тяжё
лых ранений его демобилизуют из воору
жённых сил и в 1944 г. он вернулся в свой 
институт - хотел завершить высшее обра
зование. Однако, сразу такой возможно
сти не представилось: по просьбе ректора 
Воробьёва А.А. пришлось заниматься в 
Кузбассе вопросом поставки институту 
угля, а потом организацией в разных го
родах Сибири набора новых студентов. 
Эти задания выполнены с высокой поль
зой для института.

В начале 1945 г. Василия Фёдоровича 
избрали секретарём парторганизации ин
ститута. Должность важная и по положе
нию - не для студента, однако, он с ней 
справился успешнее Благодаря деятельно
сти секретаря коллектив института был 
мобилизован на выполнение неотложных 
работ, в 'частности на восстановление 
учебных корпусов после освобождения их 
временными организациями. Был органи
зован университет культуры и возобнов
лено издание многотиражной газеты.

Сорок семь лет трудовой деятельности

Василия Федоровича связаны с ТПУ. На 
всём этом пути с его стороны всегда про
являлись творческий подход к делу, 
стремление к достижению высоких ре
зультатов в работе, реформаторский ха
рактер. Руководство ТПУ часто поручало 
ему трудные, иногда аварийные участки 
работы. В 1950 г., будучи ассистентом, он 
назначается деканом Высших инженер
ных курсов (ВИ К), где сменил профессо
ра, доктора технических наук. В системе 
ВИК, созданной в 1947 г. постановлени
ем Совета Министров СССР, учились ру
ководящие инженерно-технические ра
ботники угольной промышленности, из 
которых в течение трёх лет готовили дип
ломированных инженеров. Новый декан 
обеспечил высокое качество подготовки 
специалистов: не случайно из выпускни
ков ВИК при ТПУ вышли министр уголь
ной промышленности СССР Щадов 
М.И., руководитель угольной промыш
ленности Кузбасса, Герой Социалистиче
ского Труда Романов В.П. и другие руко
водители высокого уровня.

Став деканом заочного факультета, Ку
цепаленко В.Ф. решительно перестроил 
его работу, качественно улучшив её по 
всему фронту обучения. Его усилиями 
были организованы учебно-консультаци
онные пункты ТПУ в г.Кемерово, г.Юр- 
ге, г.Мыски. Он способствовал Минис
терству высшего и среднего специального 
образования РСФСР в проведении тер
риториальной реорганизации работы 
центральных заочных вузов страны - по
литехнического и энергетического, в ре
зультате которой периферийная зона на
званных вузов была передана местным 
институтам. Доброй памятью о его рабо
те останутся существующие ныне в ТПУ 
три заочных факультета, в создании ко
торых им проявлена действенная иници
атива и отдано много труда. Под его ру
ководством кафедра получила надлежа
щее развитие и необходимый имидж для 
последующего прогресса в своей области 
знаний. В 1968 г. ректорат направил его 
на вечерний факультет для совершенство
вания работы и устранения обнаружив
шихся там недостатков.

С 1950 г. Куцепаленко В.Ф. активно зас
нимался научными исследованиями. 
Предметом его научных интересов были 
стальные проволочные канаты шахтных 
подземных установок. Им достигнуты 
значительные успехи в развитии теории 
работы канатов, научно обобщён опыт их 
эксплуатации на шахтах Кузбасса. Уро
вень и практическая ценность этих иссле
дований принесли их автору известность 
в научных кругах, а также были одобри
тельно оценены ведущим специалистов в 
области канатов - академиком АН УССР 
Савиным Г.Н. В Кузбассе знали Куцепа
ленко В.Ф. как серьёзного специалиста 
по вопросам горной электромеханики и 
активного пропагандиста научно-техни
ческих знаний, выступавшего с лекциями 
для инженерно-технических работников 
во всех шахтёрских городах.

Когда Василий Фёдорович защищал 
кандидатскую диссертацию, он,- рядовой 
преподаватель, работал одновременно де
каном ВИК и секретарём партбюро гор

ного факультета. По его инициативе и 
собственными силами было поставлено 
изучение студентами факультета двух но
вых дисциплин - основ промышленной 
электроники и оптимизации технологиче
ских процессов в горной промышленнос
ти.

Уже работая на кафедре охраны труда, 
Куцепаленко В.Ф. успешно решал акту
альные вопросы безопасности на произ
водстве. В этой области им оказывалась 
помощь Уфимскому заводу резино-тех
нических изделий, Сибирскому химичес
кому комбинату и другим предприятиям. 
Шестнадцать лет им отдано руководству 
на общественных началах отделом охра
ны труда Томского обкома профсоюза 
работников просвещения, высшей школь:, 
научных учреждений. В те годы в вЙ'Ш:, 
академических институтах Томска, вТ л  
щеобразовательных школах Томской об
ласти активно и наступательно проводи
лись мероприятия, способствовавшие 
снижению производственного травматиз
ма и профессиональной заболеваемости. 
Эту работу обобщал и распространял на 
территории России республиканский ко
митет профсоюза. Инициатор и руково 
дитель работы В.Ф.Куцепаленко награж
дён президиумом ВЦСПС Почётной гра
мотой и нагрудным знаком ” За активную 
работу в профсоюзах”.

В июле 1991 г. Василий Фёдорович ушёл 
на пенсию, будучи ещё в состоянии пол
ноценно работать. Ему захотелось по
мочь устроиться на должность препода
вателя молодому и перспективному со
труднику Булгакову А.Б., поэтому он ос
вободил последнему своё рабочее место. 
В 1991 г. он ещё участвует во Всесоюзной 
научно-техничеекой конференции в 
Москве, где получил высокую оценку его 
доклад "Система управления охраКдД 
труда - залог обеспечения безопасно™  
на производстве”. В июне того же года 
по его инициативе в ТПУ проведена па
мятная встреча бывших студентов, окон
чивших вуз в 1941 г., посвящённая 50-ле
тию начала ВОВ.

Пенсионный период в жизни человека - 
вроде бы свободное время, данное для от
дыха, воспоминаний о прошлом. Однако, 
Василий Фёдорович постоянно занят де
лами. Он поддерживает письменную 
связь со своими многими друзьями по 
совместной учёбе, по участию в боевой 
жизни на фронте и с теми, кого учил как 
преподаватель вуза. Не забывает и ны
нешних студентов, организует встречи 
ветеранов с ними. Много труда он отдал 
написанию воспоминаний о событиях, 
относящихся к истории ТПУ, пишет сти
хи.

Таков этот человек: всегда занятый, в 
заботах и просто ищет, где можно прине
сти пользу людям.

Действительный член Академии  
горных наук Р Ф , заведую щ ий ка
ф едрой  горного  дела  ТП У  
В .Г .Л укьян ов.
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I Алёна Гончар, ФГН,3 курс: 
- Диплом бакалавра создаёт 
только, допольнительные 
|сложности в жизни. Мне на
жжется, что это просто барьер,

устраивает

? иметь 
Iтакую 
бумагу

Кем быть?
сОцОпрОс

| До конца учебного года це- 
\лый семестр, но о своих 
перспективах и о возможно
стях будущ его диплома 
нужно думать заранее. Во
прос, преследовавший Гам
лета, звучит всё острее. 
Возможно кто-то проучив
шись четыре года, скажет: 
«Всё, с меня довольно!» и, 
получив диплом бакалавра, 
отправится по житейским 
волнам. Но всё же большин
ство останутся для того, 
чтобы получить инженерное 
образование, ибо далеко не 
всеми студентами ТПУ дип

л о м  бакалавра признаётся 
как достаточная опора в 

| жизни. Об этом свидетель- 
Iртвуют результаты соц.
|  оса, проведённого наши- 
|ми корреспондентами Оль
го й  Л уговой и Родионом  
| Владовы м . Итак, как вы 
Iотноситесь к бакалаврской  
| подготовке?

Геологи
против

.........*..............]курс.
I- Я лично не попал в число тех, 
кто получит диплом бакалавра, 

|а вообще-то эго здорово. При
ятно, когда есть выбор: бака
лавр, магистр или инженер. 
Ещё это гуманно, потому что, 
если человек осознал, что он 
ошибся с выбором факультета, 
он может покинуть универси
тет с дипломом.

/Зоп1}ОС
на
зас^ЛШ

Байков Иван, ФГН, 2 курс: 
Отношусь отрицательно. У нас 

бакалаврский курс минера- 
, на котором мы изучали 
60 минералов. Это, мягко 
, урезанный курс. Я не 

хочу быть бакалавром, я сразу 
получить диплом инженера.

Основной недостаток бакалавр-, 
ской подготовки - большое коли
чество общеобразовательных 
курсов.

бакалавров
На факультете геологоразведки и |  

нефтегазодобычи вышла в свет к но- 1 
вому году лю-бо-пытная стенгазета 1 
«Геолог», в которой К.Ю.Кудрин, ас- 1 
систент кафедры ОИГ, знакомит чи I
—теля с результатами опроса про- ^

|ссорско преподавательского соста- *
ва. Респондентам были заданы два ^
вопроса на одну тему, а именно: «Как ^
вы оцениваете систему бакалаврской |I
подготовки?» и: «Хотите ли вы вер- * 
нуть инженерную программу?» (а Г* 
кто её отменял? - ред.).

Опрошено было 30 человек, бакала .

Кулагина 
ГНФ, 3 курс.

Меня не 
уровень бакалаврской 
подготовки. Это почти 
тоже самое, что учили 
ще или техникум.

- и д о р е н к о  
ТЭФ, 2 курс

Бакалаврская подготовка - это 
°  двух концах: лучше 

диплом инжнера, чем вот 
(показывает) расписную 

бакалавра. Придёшь к ди- 
ГРЭС, покажешь её,

-Ну что 
ЧАИ за

ты мне «понты колотишь», 
нормальным дипломом.

д о п о л н и т е л ь н ы е  
в жизни. Мне ка- 

что это просто барьер, 
нужно переступить, 

если не переступишь, зна- 
ит тебе не повезло.

он

вриат отвергли как полноценную 
форму образования 80% опрошен
ных, уклончиво ответили 20%. На 
второй вопрос ответили утвердитель
но 26 человек (87%), неопределённо 
ответили 4 человека, что составляет 
13%.

Итоги опроса и содержание ответов 
позволяют сказать, что основным не
достатком бакалаврской подготовки 
преподаватели считают недостаточно 
глубокое профессиональное образо
вание, урезанное за счёт сокращения 
объёма специальных дисциплин и 
влияния на учебные планы преслову
той «гуманитаризации».

_____________________ ______— -  — -  — 8
 ̂ |

|  От Р едакции: П одвергается сомнению сам и | 
^целевые установки бакалаврской п од го то в ь   ̂
, получить «на выходе» не узких сп ец и али ст | 
.коими являются инженеры, а ш ирокопрофи/ | 
|ны х, со многими вариантами профессиона | 
|н ой  реализации. Причём диплом бакалавра по |  
«нимается как альтернатива инж енерном у, |  
|н е  как пром еж уточная образовательная сту | 
|п ен ь . Обидно, что бакалавриат не н аходит| 
|поддерж ки среди преподавателей, на которы х| 
|долж ен  опираться автори тет любого начина |  
|н и я . Возможно причиной такого отнош ения! 
|явл я ется  то , что диплом бакалавра не наш ёл| 
|«твёрдого хождения» в реальной жизни.

Дроздов Дмитрий, ТЭФ, 2 
курс:
- Диплом бакалавра - это серьёз
ное подспорье для его обладате
ля, но бакалаврам не хватает 
подготовки. А потом, это явле
ние сравнительно новое и неиз
вестно насколько он нужен тем 
ж е работодателям. Если бы я 
знал конкретные примеры, ког
да человек с дипломом бакалав
ра чего-то достиг, думаю уважал 
бы этот диплом и относился к 
нему с большим доверием.
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К дню Российской печати«За кайры» 
полвека назад
Наша многотиражка с таким же назва 

нм ем, как и сегодня, 50 лет назад была пе
чатным органом ВТУЗ-бюро ВКП (б), 
ВЛКСМ и профкома Сибирского механико- 
машиностроительного института и выходила 
тиражом в 300-500 экземпляров. СММИ, как 
известно, был одним из отраслевых ВТУЗов, 
созданных в результате реорганизации СТИ, 
начатой в 1930 г. Поскольку машиностроение 
- это сердце индустриализации первых пяти
леток, институту предстояло нести нелёгкую 
ношу «головного В'ГУ За Западной Сибири». 
Идеологическим инструментом проведения 
его планов в жизнь была газета «За кадры».

На первой полосе с профилем «вождя наро
дов», на фоне индустриального ландшафта, с 
долговременной пропиской обосновались два 
девиза: «Пролетарий всех стран, соединяй
тесь!» и «Борьба за кадры - борьба за социа
лизм!».

Политика объяла всю газету, этим самым 
печать ВТУЗа помогала выполнять главную 
задачу высшей технической школы дать на
родному хозяйству не просто инженера, а со
ветского, пролетарского, партийно закалён
ного. «За кадры» боролась со всем и за всё, а 
если чего-то для борьбы не хватало, на по
мощь приходили «правые уклоны» и «левые 
загибы», «гнилой либерализм» и «двурушни
чество». Все эти «вредоносные бациллы» га
зета учила распознавать в конкретных прояв
лениях учебно-производственной, научной и 
бытовой жизни института. Если, например, 
удачный эксперимент со свободным расписа
нием приняли по наивности как сигнал к по 
вторению опыта в массовом порядке, значит

левацкий загиб, который разрушал так на
зываемый бригадно - лабораторный метод 
обучения и коллективистский дух в группе. 
Не участвующий в политических боях, отста 
ющий в марксистко-ленинском образовании и 
не проработавший «6 условий товарища Ста 
липа», явно тянул на пособника буржуазной 
идеологии. Что касается профессорско-пре
подавательского состава, то некоторым из 
них уже с 20-х годов приходилось «смывать» 
с себя припечатанные ярлыки.

Несмотря на призывы ”ударить по хвости
стам большевист
ским кулаком”, 
успеваемость на 
ших отцов и де
дов, мягко гово 
ря, оставляла же
лать лучшего. На 
п о с л е д у ю щ и е  
курсы переводи
ли даже с тремя 
(а то и более)
"хвостами” за 
предыдущие кур
сы. Иначе, навер 
ное, не могло 
быть - процесс 
пролетаризации 
высшей школы 
продолжался, а 
классовая селек
ция, как извест
но, без издержек 
не бывает.

Фронтом клас
совой борьбы 
объявлялись производственная практика и 
древозаготовки, общепит и санитарное состо
яние общежитий, смотры и соц.соревнования 
с искоренением лжеударничества. Судя по 
студенческим заметкам, санитарное состоя 
ние дворов и общежитий было тягостным и 
опасным для здоровья. Студкорры ставили 
вопрос об о б я з а т е л ь н о й  сан.обработке 
не только комнат с клопами, но и приезжаю
щих с практики студентов, которые пополня

ли этих клопов "транзитной живностью”.
И всё же, при всём при этом, газета даёт и 

другую жизнь. Через печать поднимались во
просы рационального использования практи 
ки, участия студентов в научно исследова
тельской работе, создания для студенческих 
семей должных жилищных условий, а для их 
детей открытия игровых площадок и многое 
другое.

Западная Сибирь 1932 года - это гигантская 
стройплощадка с главной опорой - Урало- 
Кузнецким комбинатом. Активным кадровым

"донором” его должен был стать и механико
машиностроительный институт. "За кадры”’ 
оказывала серьёзную помощь в организации 
конференций по итогам и задачам непрерыв
ного производственного обучения, связанно
го с работой на УКК, делала достоянием об 
щественности основные направления научно 
исследовательской работы кафедр, связанных 
с проблемами строительства и освоения раз
личных производств комбината. Самой по/:^ 
лярной в газете была тема, связанная с гн Р у  
чением жидкого топлива из углей. Начина
лась постановка этой проблемы со слов: ”В 
условиях, когда Сибирь ещё не имеет своей 
нефти...” Кафедра "Техника высоких напря
жений и линий передач” о своей ближайшей 
задаче заявляла: «Искать изолирующие мате
риалы, которые давали бы возможность 
уменьшить громоздкие размеры приборов. 
Найти их в Сибири».

1932 год - это год пуска крупных теплоцен
тралей в Кузнецке, Кемерове, Новосибирске. 
В этот год СММИ выпустил 13 инженеров 
паротехников, специалистов по тепловой час
ти' паровых станций. Это была "элитная”, 
прошедшая отличную практику 29-ая ”бута- 
ковская” группа, готовая послужить преобра
зованию Сибири. Редакция принимала поток 
поздравлений в адрес новоиспечённых инже
неров в связи с присвоением звания группе - 
имени первого Западно сибирского энергети
ческого съезда. А каждый из выпускников 
гордился тем, что состоялся как инженер и 
гражданин.

Галина Я ловская, доцент ТПУ,  
г.Ю рга.

Встреча с делегацией из 
посольства Германии в РН1| ТПУ.

13 января ТПУ посетила делегация и<1- 
мецкого посольства, в составе которой были 
господин ЗгшсЙ - полномочный министр по
сольства ФРГ, г-н Ро58 - советник по эконо
мике посольства ФРГ, г-н В гей - советник 
по культуре посольства, г-н ЗйиГ - второй 
секретарь посольства.

Гостей встречали члены ректората ТПУ, 
ректор Ю.П.Похолков, губернатор Томской 
области В.М.Кресс и другие. В беседе рек
тор рассказал о традициях нашего вуза в 
подготовке инженерных кадров, о контин
генте наших студентов и о наиболее знаме
нитых выпускниках; затем он проводил гос
тей по главному корпусу, музею истории 
ТПУ.

Продолжалась встреча уже в Русско-не
мецком центре, где его директор - А.А. 
Фрицлер - познакомил гостей с участника
ми так называемой экспериментальной пло
щадки по созданию системы углубленного

обучения немецкому языку для районов с 
дисперсным проживанием российских нем
цев, а также с ходом реализации некоторых 
совместных российско-германских проектов 
в области образования. Александр Алексан
дрович рассказал также о системе поэтапно
го обучения немецкому языку, которая 
обеспечена усилиями преподавателей и учё
ных томских вузов необходимой научно-ме
тодической базой, позволяющий войти в об
разовательный стандарт Гёте-института.

Члены экспериментальной площадки, ко
торая включает в себя дошкольные учреж
дения, школы, гимназии, вузы, рассказали 
подробнее о формах н методах своей рабо
ты и о нуждах, конечно.

По итогам встречи подготовлено совмест
ное коммюнике, в котором оговариваются 
основные моменты сотрудничества посоль
ства и томских вузов, занятых обучением 
немецкому языку.
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